

DE VITORIA

por el CRONISTA DE LA CIUDAD

Voy a hablar de dos asuntos muy heterogéneos, pero que interesan igualmente, cada uno por su estilo y concepto diverso, a mi querido pueblo. Uno de los asuntos atañe directamente al Excelentísimo Ayuntamiento y al pueblo en general, y otro particularmente a los aficionados a las corridas de toros, y singularmente a los aficionados ilustrados, es decir, a los que forman la *afición* para algo más que ver desanzurrar caballos y destripar toreros.

Comenzaré, por tanto, por el más interesante y serio de los dos asuntos aludidos.

El año de 1884 publiqué un libro titulado *El futuro Vitoria*, ya agotado hace muchos años, en uno de cuyos capítulos—en los capítulos del libro, se entiende—abogaba por la conveniencia y el deber de sacar la vía pública los nombres de varones ilustres que por cualquier concepto sirvieran a la dignidad y a la actividad humana y que hubieran nacido en Vitoria ó en territorio de la provincia. Varios Ayuntamientos honraron al libro y a su autor traduciendo a la práctica proyectos contenidos en aquellas humildes y mal ordenadas páginas. Pues bien, continuando el capítulo de aquel libro dedicado a la nomenclatura callejera voy a someter a la superior inteligencia de la Corporación popular el cambio de nombre de una calle.

Cuando por la construcción de la grandiosa fábrica la *Metalúrgica Vitoriana* se convirtió en calle cerrada ó poco menos la carretera vecinal al próximo pueblo de Ali se le dió el nombre de *Calle de Ali* al trozo de esa carretera comprendido entre el portel Oscuro ó cantón de Anorbin y la hermita de San Martín.

En la mente de todo el pueblo está que el nombre de *Calle de Ali* nada significa ni nada representa, pero en cambio todo el vecindario reconoce que esa nueva calle estaría mejor denominada con este título: CALLE DE SAN MARTIN DE ABENDANO.

Sería una pedantería insoportable y una ofensa evidente que yo me atreviera a demostrar al Excelentísimo Ayuntamiento de la culta Ciudad de Vitoria las razones abundantes que militan para efectuar el cambio de nombre indicado, que si no se ha hecho ya, será por una de tantas causas que muchas veces diferencian las más acertadas disposiciones.

Creo que este recordatorio—que sólo de esto tiene pretensiones—será suficiente para que el Municipio piense en el asunto.

Y ni una palabra más acerca de esto.

Y paso al otro asunto interesante a los aficionados a las corridas de toros.

Debo las noticias de este segundo asunto a la nunca desmentida amabilidad de la respetable señora viuda de Pelaez, y se refiere a la construcción de su finca, la actual Plaza de Toros, y a las corridas de inauguración de esta.

Se dió principio a las obras de edificación de la actual Plaza de Toros el día 13 de febrero del año de 1880.

Se inauguró la nueva Plaza con tres corridas los días 2, 3 y 5 de setiembre del mismo año, ó sea el 1880.

Fueron lidiadas las corridas por las cuadrillas de Rafael Molina (a) *La gartijo*: este toroó dos días y se le pagaron treinta y un mil reales.

Salvador Sánchez (a) *Frasquito*, toroó los tres días y le dieron cuarenta y ocho mil reales.

Fernando Gómez (a) *Gallito* trabajó en una corrida y ganó once mil quinientos reales.

Se corrieron toros del duque de Veragua, que costaron en la dehesa treinta y siete mil ochocientos reales y nueve mil doscientos cuarenta y cuatro de gasto de conducción a esta Plaza, que hacen en junto cuarenta y siete mil cuarenta y cuatro reales.

Otra corrida fué de don Félix Gómez, por la que se pagó en dehesa cuarenta mil reales y seis mil doscientos cincuenta y cinco de conducción, total cuarenta y seis mil doscientos y cincuenta y cinco reales.

Y en la tercera corrida se lidió ganado de don Joaquín Pérez de la Concha, que costó cuarenta y un mil reales en el campo y de conducción nueve mil setecientos y setenta y nueve, que hacen en junto cincuenta mil setecientos y setenta y nueve reales.

El servicio de caballos, en las tres corridas, estuvo a cargo de don José Iglesias Morondo por la cantidad de veintisiete mil cuatrocientos treinta y dos reales.

Y no más por hoy de este segundo asunto, pero otro día con más tiempo, espacio y nuevos datos es fácil ampliar estos.

José COLA y GOTTI.

1514 GABINETE ODONTOLÓGICO

de

E. LLANO

HERVANO DENTISTA

Plaza Nueva 27

1850 LIQUIDACIÓN

de género de punto, por fin de temporada. Comercio "La Azucena", Plaza Nueva número 3.

12—10

Bilbao

(De nuestro corresponsal.)

CONFERENCIA TELEFÓNICA

3'30 s.

El tiempo

El día de hoy es sumamente desagradable.

Llueve torrencialmente y la temperatura es de lo más frío que se ha conocido en esta villa.

Un aniversario

Reina gran entusiasmo entre los republicanos para asistir mañana a las once a la ceremonia de depositar una corona en la tumba del que en vida fué entusiasta republicano don Cosme Echevarrieta, que hace un año falleció en esta villa.

La comitiva saldrá del Círculo Republicano y el acto es seguro que estará muy concurrido.

Herido

Un obrero llamado Severo Pérez se ha dado esta mañana un golpe en la mano izquierda causándose el magullamiento de tres dedos, con desprendimiento de la uña de ellos.

El hecho ha ocurrido en el taller donde trabajaba el herido a quien se ha curado en la casa de socorro del Ensanche.

La huelga

Cada vez toma peor aspecto la huelga de obreros cargadores de mineral.

La situación ha empeorado, por haber contratado la Diputación nuevos obreros para trabajar en "Catorrio".

Los contratados han salido del Desierto en tren especial.

Al llegar a Ortuella, los huelguistas han apedreado el tren hiriendo a ocho obreros de los que en el iban. Dos de estos se hallan graves.

La Guardia civil ha detenido a siete huelguistas.

Se han adoptado muchas precauciones para evitar disturbios pero se teme que ocurra algo grave por estar los ánimos muy excitados.

Zabala.

A ROJAS Pr. Dentista

Estación 6, pral.

Colocación de dientes y Dentaduras sin paladar y sin necesidad de extraer los raigones, desde 5 pesetas diente. Orificaciones, empastes etc. Cura de enfermedades de la boca.

Intereses Materiales

Azucarera Alavesa

III

De aquellos tiempos en que era necesario luchar con labradores, y propietarios ha pasado a otros la industria azucarera. Hoy la Sociedad General, no se preocupa de que en esta ó aquella zona haya resistencias, que resuelve fácilmente el problema cerrando la fábrica situada en la parte refractaria al cultivo del tubérculo, pues cuenta con potencialidad industrial suficientemente abastecida, para fabricar el azúcar necesario al mercado español. Y en este punto deben fijarse detenidamente los labradores y propietarios alaveses.

Tan pronto como en estas llanadas no se cultive la suficiente remolacha para la zafra señalada a esta fábrica, la Sociedad se verá en la necesidad de cerrarla. Y ahora pregunto yo: ¿es conveniente que la hermosa fábrica construida por la *Azucarera Alavesa* se cierre?

Después de las cifras anotadas días atrás por nosotros y de los hechos vistos en pasadas campañas, nadie habrá tan ciego que niegue lo conveniente que es para la provincia el que continúen las molindas en la fábrica de Ali.

Este peligro de cierre que señalamos como inmediato lo hemos tenido este mismo año. Cuando la Sociedad general marcó en 600 hectáreas de terreno, las necesarias para seguir trabajando en esta azucarera, se tropezaron con dificultades para conseguir la superficie de cultivo pedida y sinó por el acto patriótico de los individuos que forman el Consejo en la *Azucarera Alavesa*, tomando por su cuenta el cultivo de heredad antes contratados con la extinguida sociedad, puede asegurarse que este año no molería la fábrica de aquí.

Es de necesidad, el que labradores y propietarios fijen seriamente su atención en este asunto. Consideren bien si no se verifica el cultivo, la famosa pérdida considerable de riquezas creamos cumplir con un deber de patriotismo, llamando la atención sobre problema tan grave. Ya que la con grandes sinsabores y trabajos la producción del azúcar de remolacha, ya que la práctica ha demostrado lo beneficioso de ella, no vayan el labrador y el propietario con sus frialdades y sus preocupaciones a perder un poderoso elemento de regeneración agrícola.

Si llegase la apatía de esas clases a ser causa de la temida clausura de la fábrica, no vengán luego apesadumbrados con quejas tardías, con lamentos a destiempo. Vale más ser cautos y previsores y no dejar perderse una riqueza indiscutible del

país. Sentiríamos que llegase el caso de cerrarse la fábrica, pero créannos los labradores, a nadie más que a ellos podría culpárseles del daño causado.

ROQUE ROCA.

Nuestros regalos

Avísamos a cuantos quieran participar de nuestros regalos mensuales, consistentes en tres premios de 100, 50 y 25 pesetas respectivamente, además de medio billete del último sorteo de Marzo de la Lotería Nacional, que se apresuren a entregar en nuestra Administración los periódicos del mes de Febrero, antes del mediodía del lunes 29.

Provincias

(De nuestro servicio telefónico)

4'40 y 5'30 s.

Dos ahogados

Valladolid.—Aunque siguen practicándose trabajos con actividad aun no ha parecido en el Pisuegra ningún cadáver de los ahogados hace días. Las últimas noticias telegráficas de Simancas y Arroyo son también negativas.

Temporal

Barcelona.—En vista de la agitación del mar, siguen sin embarcarse las tropas que han de marchar a Mallorca.

Continúan llegando más tropas, que se alojan en las casas.

Mitín

El gobernador ha tomado medidas a fin de evitar que el mitin obrero que ha de celebrarse mañana, degenerate en manifestación republicana.

Para ello ha pasado oficio a las juntas de obreros de los federados a fin de que no lancen gritos prohibidos ni discutan lo que está prohibido discutir por la ley.

Para que los deseos del gobernador se cumplan los obreros han circulado las oportunas instrucciones a los federados.

Embajador Comercial

Zaragoza.—Esta tarde ha llegado a esta procedente de Barcelona, el diputado a Cortes é individuo de la Embajada Comercial a América don José Zulueta.

Acompañado de Comisiones de la Cámara de Comercio y Círculo Mercantil, se han trasladado a los locales de este Centro donde ha saludado a muchos amigos.

Hay grandes deseos de asistir a la conferencia que esta noche a las 9 y media dará el señor Zulueta en dicho Círculo.

El distinguido diputado se hospeda en el Hotel de Europa.

Avrara.

Revolcijo

Vamos a ver, señores, ¿qué es esto? Cargas en las calles, protestas de los diputados republicanos, segundo ataque de los japoneses a Port Arthur; los japoneses son rechazados, el *Retvisan* revive de las cenizas a que le habían reducido los correspondientes infundios; Alastney desafía a Blasco Ibañez; Blasco Ibañez desafía a Sánchez Guerra; Sánchez Guerra desafía a Alastney, Villaverde se opone a los créditos de Guerra; Maura conferencia con Silvela; Silvela apoya a Maura; las oposiciones se aprestan contra el gobierno; Villaverde enferma; circulan rumores de una imprevista debilidad en Villaverde... ¡El caos!

Ante tan varias noticias en la confusión me abismo y atribuyo a Blasco Ibañez el marquésado de Ito, y el *Retvisan* me parece el propio Montero Ríos y Maura y Wladivostok los tengo por uno mismo.

Y del cambio de Raimundo no acierto con el motivo, pues pensé que era el Mikada y ahora nos resulta un raico... Y en fin, que a lo que parece, exclamar sería preciso:

—¿Quién compra un llo, señores? —¿Señores! ¿Quién compra un llo?

En Coruña se fugaron de la cárcel ocho reclusos.

Cuando, descubierta la evasión, se preparaban las autoridades a practicar las oportunas indagaciones, presentóse uno de los fugados, que tranquilamente volvía a la reclusión.

—¿Por qué se ha fugado y usted? —le interrogó el juez instructor.

—Sencillomente, por que tenía al aire libre, y además, unas copas jese en mi cúts, señor juez! quería afeitarme y ya lo he hecho.

—¿Y sus compañeros?

—¡Ah, señor juez! A mis compañeros, no se les vé el pelo tan fácilmente.

El gachó del harpa quedó incomunicado por orden judicial.

Y es lo que diría el hombre, al hallar sumido en las soledades del calabozo.

—¡Para esto! ¡Para esto, he salido a que me hiciesen la toilette!

Ya saben ustedes que: Blasco Ibañez ha desafiado a Sánchez Guerra.

Y Sánchez Guerra, ha contestado que no.

De modo que el diputado por Valencia, puede en este caso y dirigiéndose a su rival, parodiarse el famoso epigrama:

El Guerra, no lo demuestras; el Sánchez, bien lo pareces; de modo que ahora resultas un solemnisimo Pepe.

C. DE CALAINOS.

PAMPLONA

(De nuestro corresponsal)

CONFERENCIA TELEFÓNICA

á las 4 tarde

Lo de los obreros

Hoy terminan las obras que puede realizar el Ayuntamiento valiéndose de las cuadrillas extraordinarias, terminación que como ayer le dije obedece á la carencia de recursos.

Desde esta noche quedan, pues; sin trabajo unos doscientos cincuenta obreros.

El Alcalde, señor García Echarri, que no desatiende a la clase obrera, tiene preparados seiscientos bonos de cincuenta céntimos, de los cuales trescientos se distribuirán el lunes y los trescientos restantes el martes, entre aquellos verdaderamente necesitados.

Regreso

De Lumbier, a donde fué con motivo del fallecimiento del vicepresidente de la Diputación, don Ramón Beyerri, ha regresado el Secretario de este Ayuntamiento, don Agapito Goñi con su señora.

Reunión

A las seis están citados en la Alcaldía los Tenientes de Alcalde.

En la reunión que presidirá el Alcalde se tratará de lo asunto del Madero, para llegar cuanto antes a la solución definitiva y poder dar principio a las obras en la zona polémica si lo autoriza el ministro ó en otro sitio que fuera conveniente de no llegar la autorización.

¡Perro hidrófobo!

También aquí nos hemos visto amenazados por un perro que estará ó no hidrófobo, pero que nos ha proporcionado los consiguientes sustos.

Esta mañana ha recorrido varias calles mordiendo a otros ocho.

Los municipales que le seguían de cerca, han logrado capturarle y llevarlo al depósito donde será observado.

Lo propio se hará con los demás.

Proyecto

El Alcalde tiene el proyecto de construir una barriada de casas para obreros, en la Rochapea.

Como aquí

De doce y media a tres de esta madrugada ha estado nevando copiosamente.

Las noticias que hoy se reciben de la montaña, acusando un temporal de nieves, así es que el mercado de ganado de mañana puede desde luego considerarse casi nulo, por hallarse interceptados algunos caminos.

Ida y venida

El general Rubio ha salido para Madrid.

El martes es esperado aquí el nuevo general de Brigada don Camilo Navarro.

García.

DE SOCIEDAD

Mañana en el exprés marchará a Aoz nuestro querido amigo el notario de dicha villa, don Felipe Florez.

—El martes próximo emprenderán una larga excursión a Andalucía para pasar el resto del invierno, los señores de Legórburu con sus hijas Rosario y Paz.

—Ha marchado al colegio de Villafraña, de PP. Carmelitas, el joven Jesús Landa.

—Se encuentra completamente restablecido de su indisposición, el canónigo y vicerector de este Seminario Conciliar, don Liborio Aspiazu.

—Está enferma, aunque no de gravedad, la señorita doña Pilar Crespo, por cuyo alivio hacemos votos.

—Se encuentra en esta ciudad, procedente de Pamplona, nuestro querido amigo don Alvaro Galvete.

—Después de haber pasado unos días en esta, hoy ha salido para Orens, punto de su destino, el comandante de caballería don Ramón Paola, con su señora é hija.

Feliz viaje.

—Los señores condes del Sacro Imperio, respetables amigos nuestros, se encuentran pasando unos días en la invicta villa.

—Molesto por un fuerte catarro, se halla retenido en casa el actuario de este Juzgado don Pedro del Marmol.

Nos alegraremos que se alivie.

—De Logroño ha llegado esta tarde el señor Zaporta.

—Después de haber pasado en estos unos días, hoy han salido para Bilbao nuestros amigos los señores Elgoibar y Miranda, Consejeros de la "Industrial Alavesa".

—Se encuentra en Madrid, muy aliviada del golpe que recibió en un ojo con un paquete de serpentina durante los pasados carnavales, la hija del señor Rolland, propietario de Villa-Melania

Mucho nos alegramos del alivio

—Procedente de San Sebastián, ha llegado á esta ciudad, acompañado de su sobrina, el segundo jefe de la inspección general de Correos don Vicente Ceballos Angulo.

—Ha sido nombrado secretario de la Audiencia Provincial de esta ciudad, el que era vicesecretario de la de Logroño don Angel Aldecoa y Jiménez.

Nuestra enhorabuena.

—Se encuentra en esta para ultimar algunos detalles de la escritura de cesión al Ayuntamiento de terrenos para la edificación de la nueva Alhóndiga, la propietaria de ellos doña Rosario Villarejo.

CIGOTIA.

Madrid

(De nuestro corresponsal)

CONFERENCIA TELEFÓNICA

4'40 y 5'30 s.

Lo de los créditos

La cuestión de los créditos de Guerra reviste verdadera gravedad y ella es objeto de grandes comentarios.

El presidente del Consejo señor Villaverde, repuesto ya de la indisposición que sufrió ayer tarde, acudirá hoy á la sesión del Congreso y consumirá el primer turno en contra de los créditos.

Le contestará el señor Maura, quien hará del asunto cuestión de Gabinete.

El Gobierno ha telegrafiado llamando á todos los diputados ministeriales que se hallan ausentes.

Por su parte, el general Linares necesita la autorización de las Cortes para hacer constar la cifra de los créditos.

De todos modos es probable que el

gobierno obtenga mayoría, porque como dije ayer, el señor Villaverde solamente cuenta veinte y cinco votos, que sumados á los de las oposiciones, resultarán en menor número que los del gobierno, aunque la diferencia sea escasa.

Villaverde en su discurso hará constar que este es el único punto en que sus amigos discrepan del Gobierno con cuyo criterio se hallan completamente conformes en todas las demás cuestiones, siendo unos perfectos ministeriales.

A pesar de esto, se teme que Maura no lo entienda así y decida plantear la cuestión de confianza.

Hay quien espera que la crisis surja, si bien sea parcial.

Habla Maura

El presidente del Consejo hablando con los periodistas acerca de la cuestión de los créditos, ha manifestado que él irá á las Cortes esta tarde, que allí se discutirá el asunto y que el gobierno no puede adelantar juicio alguno hasta ver el resultado de la discusión.

Militares y republicanos.

Tampoco deja de revestir gravedad la cuestión de los militares y los republicanos.

Esta tarde, los oficiales del ejército, además de la manifestación de simpatía que acordaron tributar al rey á su paso en dirección á la iglesia del Buen Suceso, se proponen acudir en mayor número que ayer á las puertas del Congreso para hacer una contra manifestación, si los republicanos intentan realizar algún acto ostensible.

Témese que ocurran disturbios.

Alvarez.

La guerra en Extremo Oriente

POR TELEGRAMA

(De nuestro corresponsal)

4'40 tarde

La semana actual

Desde el primer ataque de los japoneses hasta el día de ayer ha cambiado mucho el aspecto de la guerra y en los dos últimos encuentros ha podido convencerse bien á su costa el almirante Togo de que no es tan sencillo ponerse al alcance de los proyectiles de Puerto Arturo, de la fortaleza de 600 grandes cañones en la que cada colina es un fuerte y de cada 100 metros salen bombas mortíferas.

Después del encuentro de 3 de Febrero quedaba cierta indecisión, el almirante Alexeiff así lo indicaba francamente apesar de la retirada de los japoneses despues de 45 minutos de combate de su inacción, hechos estos dos últimos muy significativos.

La victoria del 24 es completa y tanto más gloriosa á la flota rusa cuanto que probada por una serie de lamentables accidentes resultaba más débil que la escuadra enemiga. El apoyo de los fuertes si compensaba en cierto modo la superioridad de la flota quitaba libertad de acción á su almirante Starck.

El éxito de la marina rusa y de los artilleros de esa nación modifican singularmente la situación. Los japoneses confiando en su superioridad naval han comenzado á desembarcar tropas en el continente sin cuidarse de los navios enemigos que para ellos no existían. Buen golpe de audacia que sus amigos encomian en todos los tonos. Han llegado los tales á decir que los generales japoneses han revolucionado la táctica dando un golpe decisivo á la reputación de Napoleón que obró como con cornetilla esperando en Boulogne á la escuadra de Villeneuve.

Pero pongamos las cosas en su lugar. ¿Qué ha de suceder á millares de soldados desembarcados en Corea si su escuadra no es dueña de la mar? Debilitado, acaso más por el efecto moral que por las pérdidas materiales de la batalla, se encuentra el almirante Togo ante difícil empresa. Tiene que vigilar á su adversario, cuyo éxito decuplicará su audacia, más escrupulo las comunicaciones entre Corea y Japón.

Pronto ó tarde, la escuadra rusa ha de ser reforzada notablemente. La llamada de la división Wirénius, que fondeaba en Djibouti, no significa que Rusia renuncie á tomar la ofensiva por mar. Esta división, cuyas solas unidades de valor son el acorazado "Oslablia" y el crucero "Aurora".

El aumentarla se impone. Para ello cuentan los rusos: con los tres acorazados novecientos de 13 mil toneladas, el "Rodino", el "Imperator Alexander III", y el "Souvarof", están haciendo pruebas en el Báltico y en pocas semanas quedarán listas para marchar; con toda la escuadra del Norte bloqueada en los puertos por los hielos y compuesta de 5 acorazados de 9 000 y 7 cruceros algo antiguos pero solidísimos y que harán buena competencia á una escuadra fatigada por el fuego y por muchos meses de navegación incansante. Cuando los barcos enumerados puedan unirse á la división Wirénius mandará esta una flota de refuerzo que derrotará antes no lo han hecho, las batallas terrestres, para quien será la palma de la victoria.

Estas noticias que exponemos son tan del dominio de cuantos se interesan por la guerra de Extremo Oriente que no pueden menos de hacer mucha mella en todos los ánimos é influir en el viaje que dos personajes japoneses acaban de emprender en Yokohama para arbitrar un empréstito en los Estados Unidos, empréstito que ha de costarles la ruina caso de ser importante. También da más autoridad el estado de la situación actual á la mucha que ya tenía la protesta del Czar ante las potencias por la violación de la neutralidad de Corea.

La semana no ha podido ser peor para los amarillos.

El tercer ataque

Se van recibiendo noticias que amplían las recibidas ayer del tercer ataque á Puerto Arturo por la escuadra japonesa.

Terminado el segundo ataque y al empezar á clarear el día, los torpederos japoneses se hallaban explorando á los barcos mercantes cargados de explosivos habían cegado la entrada del puerto y conseguido su objeto de bloquear el puerto cuando fueron sorprendidos el "Novik", y el "Bayan", acorazados rusos mandados por Alexeiff para dar caza á los torpederos.

Los torpederos fueron sorprendidos sin defensa y el uno pudo evadir la caza, pero el segundo zozobró gracias á los tiros de los acorazados rusos.

La flota japonesa que estaba en alta mar, creyó ver en la, señales pidiendo auxilio del torpedero averiada, que se había

Al público

Como son muchas las personas que se han acercado á nuestra administración á fin de inscribir sus nombres en las listas de suscritores á la edición de la mañana, hemos de advertirles que estamos trabajando con actividad para implantar los servicios que requiere dicha edición y que tan pronto como tengamos todo arreglado saldrá á la calle.

Como con las dos ediciones aumenta considerablemente nuestra tirada, hemos acordado traer una gran máquina de doble reacción, que abreviará notablemente la operación de tirar el periódico, siendo HERALDO ALAVÉS el único diario de Vitoria que tendrá esta máquina perfeccionada que nos permitirá aumentar el tamaño de nuestro diario.

Como el contratar servicios de información con correspondientes, organizar el trabajo en los talleres y montar la nueva máquina ha de llevar algunos días, duplicamos á nuestros numerosos favorecedores que tengan la bondad de esperarnos, pues procuraremos realizar las mejoras en el menor tiempo posible.

Desde este mes de Enero, todo suscriptor ó comprador de nuestro periódico, tanto de la capital como de fuera, tiene derecho á cambiar los números del HERALDO despues de haberlos leído, por talones que llevarán tantos números, como ejemplares del HERALDO ALAVÉS se entreguen en la Imprenta Moderna, Estación 41 y 43.

Para no molestar á los lectores, obligándoles al cange cotidiano, hemos acordado que las entregas se verifiquen del veinticinco al 29 de cada mes, haciendo el paquete solamente con los ejemplares correspondientes al mes de la entrega y los que falten del anterior.

Cada talón llevará pues, tantas cifras como periódicos entregados y los lectores que tengan la suerte de poseer los números correspondientes á los tres primeros premios de la Lotería Nacional sorteada el último día de cada mes, recibirán TRES IMPORTANTES REGALOS de esta empresa.

El que posea el número igual al del premio mayor de la Lotería, percibirá

Cien pesetas y 5 décimos de la Lotería correspondiente al sorteo de fin del mes próximo.

El poseedor del número igual al del segundo premio,

Cincuenta pesetas y 3 décimos de la Lotería.

Y al que tenga el número igual al premiado en tercer lugar,

Veinticinco pesetas y un décimo de la Lotería.

¿Les parece á nuestros lectores que es mucha prodigalidad esta? Pues aún la vamos á tener mayor. Fijense bien en esto los que nos lean.

El próximo mes de Julio daremos un PREMIO EXTRAORDINARIO de

QUINIENTAS PESETAS sorteado como los otros, solamente para los suscritores que hayan pagado los recibos del semestre.

Para servir á nuestros suscritores de fuera de la capital el periódico con las últimas noticias de la madrugada, en breve comenzaremos á publicar una edición que se pondrá á la venta y repartirá en Vitoria en las primeras horas de la mañana. Los que preferían la lectura del diario al empezar el día, pueden avisar á nuestra Administración y recibirán la edición de la mañana. Y los que quieran tener las dos ediciones, no pagarán más que 0'50 pesetas mensualmente, sobre la cantidad de 1'25 pesetas que cuesta una sola. Es decir, que por 1'75 pesetas al mes tendrán los dos periódicos.

Con objeto de alcanzar cuanto de notable suceda hasta las tres de la madrugada, recibiremos una conferencia telefónica de 15 minutos á las doce de la noche y despachos hasta la hora del cierre.

En nuestro afán de dar variedad al periódico, también comenzaremos á publicar el interesantísimo folletín

SIN FAMILIA

de H. M., obra que seguramente ha de ser del agrado de nuestros lectores.

Estos son nuestros propósitos que han de convertirse en hechos muy pronto. Si ellos llegan á satisfacer á nuestros lectores, habremos alcanzado el anhelo que sentimos.

EL GERENTE.

Notas útiles

SERVICIO DE TRENES

Madrid-Irún

Mixto llega 2'40 m. sale 3'02.

Sud-expreso " 7'14 " 7'19.

Expreso " 8'27 " 8'32.

Mercancias " 9'26 " 11'00.

Correo " 1'50 t. " 1'55.

Expreso-rápido " 8'04 n. " 8'08.

Este tren solo circulará los lunes y viernes.

Mercancias " 8'59 " 9'35.

Irún-Madrid

Sud-expreso llega 2'42 m. s. 2'47.

Mercancias " 3'59 " 4'40.

Expreso-rápido " 10'05 " 10'10.

Circulará los martes y sábados.

Correo	"	12'06	"	12'11
Mercancias	"	1'05 t.	"	1'51.
Expreso	"	6'01	"	6'06.
Mixto	"	11'42 n.	"	11'58.

Ferrocarril Anglo-Vasco-Navarro.—Salida, 9 mañana y 4 tarde. Llegada 10'48 mañana y 6'48 noche.

Servicio de rippers, en combinación con el tranvía eléctrico de Durango á Bilbao.—Salida, 7'30 mañana y 2'45 tarde. Llegada, 12'30 tarde y 8'30 noche.

Coche á Durango en combinación con el Ferrocarril Central.—Salida 8 mañana y 3 tarde. Llegada, 12'30 tarde y 8'30 noche.

Coche á Maestu y Santa Cruz de Campezo.—Salida, 1'30 tarde. Llegada 6'30 tarde.

Coche á Murguía.—Salida, 4 tarde Administración de Correos.—Horas de certificado, de 10 á 11 y media mañana y de 4 á 5 tarde.

Horas de recibo de valores declarados, de 10 á 12 mañana y de 4 á 7 tarde.

Las cartas se recogen á las 12 en punto.

Gobierno Civil.—Horas de oficina, de 9 mañana á 1 tarde.

Diputación Provincial.—Horas de oficina, de 8 1/2 mañana á 1 1/2 tarde.

Ayuntamiento.—Horas de oficina, de 9 mañana á 2 tarde.

Juzgado de 1.ª instancia.—Horas de oficina, de 9 mañana á 1 tarde.

Juzgado Municipal.—Horas de oficina, de 9 mañana á 1 tarde.

Banco de España.—Horas de oficina, de 9 mañana á 1 tarde.

Banco de Vitoria.—Horas de oficina: por la mañana, de 9 á 1; por la tarde, de 3 y media á 5 y media.

Plaza de Abastos.—Abierta desde las 7 de la mañana á las 7 noche.

CALENDARIO DE

Heraldo Alavés

FEBRERO

29 días

Sale el sel 8 h. 36.—Se pone 6 h. 50.

28

1866.—Muerte de Lamartine, insigne literato francés.

DOMINGO

59 | Ss. Román abad y confesor | 307 Eusebio presbítero y mr. Teófilo, Rufino y Justo, mártires

San Román, abad

De padres virtuosos nació en Borja, San Román el 390. Instruido en la vida monástica por San Sabino, abandonólo por la soledad del monte Jura, á donde acudieron muchos discípulos, y pudo así fundar la religión de San Claudio. Murió yendo á visitar el sepulcro de San Mauro el 460.

CULTOS:

IGLESIA DE SAN PEDRO

El domingo próximo 28, tendrá lugar en la citada iglesia, los solemnes y devotos cultos de la "Real Archicofradía, á las cuatro de la tarde, en la forma de costumbre, predicando el señor don Domingo Moñañés.

1881

Julian Lafuente

Pintor decorador

SAN ANTONIO I-VITORIA

Representante exclusivo para la venta de papeles pintados "Iris" á los mismos precios de fábrica.

Recientemente se han introducido en este taller grandes reformas, que le colocan á la altura de los mejores de su clase.

1880

Se necesita un muchacho

de 13 á 15 años, con muy buenas referencias, para un almacén; informarán en esta imprenta.

1883

Los sabañones se curan en 24 horas con la POMADA ADROVER

Precio: 2 reales caja. De venta en las Farmacias. Depósito: don Robustiano Zulueta, VITORIA. Al por mayor: J. ADROVER Farmacéutico.—GANDIA. I. S.

1700

EL ANUNCIADOR ELECTRICO ORIVE

Aparato de gran utilidad para el Comercio. Este gran aparato es el único que está con patente de invención por 30 años en España, que anuncia todo cuanto se desea por medio de lámparas eléctricas.

Los pedidos á su inventor y único constructor don Julio Orive Gil. j.

Labastida (Rioja Alavesa)

1844

Muchacho

Para el servicio de una casa en esta capital, se necesita uno, de 12 á 14 años, que residan él y sus padres en la aldea. Para informes en esta Administración.

A LOS VITICULTORES

Máquina de Ingertar, sistema F. Jasso y Orive. Esta máquina de gran utilidad á los labradores, puede hacer un pedón sin pránica más de 6000 ingertar dos días.

Los pedidos á don Julio Orive Gil, la Industrial. (Labastida Rioja Alavesa). 1843

LA POLAR

Sociedad Anónima de Seguros

Capital social 100.000.000 de pesetas. Garantías depositadas 50.000.000 de pesetas.

Administrador depositario: EL BANCO DE BILBAO

Ninguna Sociedad en el mundo ha iniciado el seguro con mayores garantías depositadas. Seguros sobre la vida á prima fija, y con participación en los beneficios. Rentas Vitalicias inmediatas y diferidas. Seguros marítimos, sobre cascos y mercaderías. Seguros contra incendios de transportes y sobre valores.

Agentes y representantes en todas las provincias

Para los ramos de Incendios, Transportes y Valores: Sub-director don Anselmo Martínez á Irureta.—Estación 41 y 43, en Vitoria.—Para el ramo de Vidas: Delegado de la provincia de Alava, don Serafín de Larrea, San Prudencio 17.—2.º.

1015

Sea las mejores BURLADA para mesa y las más recomendadas para todas las afecciones del estómago, hígado y riñones las aguas de

Depositaris, Tomás de Zubiría y C.ª, Bilbao.

1306

LA URBANA

Compañía francesa de Seguros á primas fijas sobre la vida humana establecida en París

CAPITAL SOCIAL 120 MILLONES DE PESETAS. FONDOS DE GARANTÍA 112 MILLONES DE PESETAS.

Esta Compañía que viene funcionando en España desde 1881, dá derecho á una participación de un cincuenta por ciento en los beneficios.

Para informes dirigirse al señor director de la provincia de Alava.—Estación 57.—bajo.

1258

FOSFO-GLICO-KOLA DOMENECH

FOSFO-GLICO-KOLA-FERRUGINOSO, DOMENECH

Fosfo-Glicos-Kela-Losifinado, Domenech

Los señores médicos más eminentes de España, prescriben á sus clientes el uso de los anteriores preparados por ser racional y científica su indicación contra la **neurostenia, clorosis, inapetencia, debilidad general, palpitaciones del corazón y demás enfermedades de desnutrición orgánica.**

El autor manda GRATIS muestras y prospectos á quien los pida

Véndese en las principales farmacias

REPÓSITO EN VITORIA

Dr. J. Fernández de Arellano

San Francisco 2

1373

FERRO-NIKEL VITORIANA

Fundición de hierro maleable a crisol

Calle Castilla núm. 14

Próvio modelo se funden toda clase de piezas para cerrajeros, armeros y máquinas de agricultura, etc. Es sabido que las piezas fundidas de hierro maleable á crisol, sustituyen á las forjadas por cuanto se trabajan como aquellas, se taladran, se rescaban, cincelan, liman y se sueldan con cobre ó latón.

25-25

1499

PATENTE DE INVENCION

Picaterías-resbalón y cerraduras-resbalón, con el nuevo mecanismo sistema Echeverría, objeto del privilegio, para el buen funcionamiento de puertas de habitáculos, interiores y exteriores. Se reco mienda especialmente á los señores propietarios el empleo de estos resbalones, por la solidez con que ellos se cierran las puertas, y la duración de los mismos, debido á sus sólidas muelles.

Variada surtida y fabricación de toda clase de piezas de cerrajería para construcciones.

ESTACION 3 Almacén

P. ECHEVERRIA CERRAJERAS BAJAS 1 Talleres

1854

UNION VINICOLA BASTIDENSE

Sociedad de Cosecheros

LABASTIDA (RIOJA ALAVESA)

Sucursal en Vitoria—ESTACION 24

Vinos esmeradamente elaborados sistema Médoc. Se garantiza su pureza y se sirve á domicilio.

PRECIOS

Seleto, botella de tres cuartos de litro, pesetas. 1 con casco, sin el 0'75 céntimos.	
Media	0'55
Fino de mesa, botella	0'78
Media	0'45
Garrafon	0'40
Medio garrafon	0'25

30-10

1376

AGENCIA DE

Vapores correos y rápidos

de las mensajerías marítimas

Seis salidas mensuales á Puerto de Burdeos; dos del de Pasajes para Montevideo, Buenos Aires, Nueva York, Habana, Veracruz, México, California, Nevada, y á todos los puertos de la América, á los precios más reducidos. Emigración á CHILE por una cuarta parte del pasaje. Pedir informes y precios al agente

José Maria Castores

Selaria 7.—TOLOSA (Guipúzcoa)

1331

EL RABIOSO DOLOR

de muelas cariadas

Su único y sorprendente remedio, al minuto y sin riesgo el

AIBAF SERDNA

(anagrama) de ANDRÉS Y FABIA, farmacéuticos premiados en Barcelona.

Cada aplicación es un nuevo testimonio de su brillante éxito, destruyendo al propio tiempo la fetidez que la carie comunica al aliento.

Se vende en Vitoria, Farmacia de don José F. Arellano, calle de San Francisco 2 y principales de la ciudad á 2 pesetas bot.

1375

Jarabe Pectoral Arellano A LA HERDINA

Esta acreditada preparación es el remedio más eficaz para la curación radical de los catarros, bronquitis, etc.

De éxito seguro, comprobado por gran número de curaciones, prescripto por distinguidos facultativos.

Precio del frasco 2 pesetas

FARMACIA DE ARELLANO—2 San Francisco 2

1345

La Equitativa

Seguros vida entera, pagos limitados y dotales ó mixtos, con valores garantizados y préstamos á 5 por 100 anual con garantía de la misma póliza.

Seguros con devolución de primas, totales ó parciales, y con inversión de dinero á 5 por 100 de interés anual garantizado por 20 años, contados desde la terminación de la póliza, así como otras formas de seguros, económicas y atractivas.

Agente delegado en Guipúzcoa, Vizcaya, Navarra y Alava don Ramiro Orbeagozo, Estufa 11, Bilbao.

Dirigirse en Alava á don José Lopidana, Estación 9.

1377

NO MAS TOS-REMEDIO INFALIBLE

Bronquitis, catarro crónico, asma, disnea y todas las afecciones del aparato respiratorio, en que el sistema tos es un tormento, se curan y alivian siempre, desde E. Villegas, de Córdoba.

Alivio admirable en los tuberculoses. Variedad con bromoforme, heroína y fenócola destinada exclusivamente á la TOS FERINA.

Ambos preparados, son los únicos reconocidos hoy por todos los Médicos de España, como fórmula la más racional y científica para la curación de los casos indudados.—Fuíd de falsas imitaciones. Marca, prima registrada.

Píase en todas las farmacias y droguerías.

ml. s. F.

1872

Venta

Se hace de varias fincas sitas en jurisdicción del pueblo de Janguitu. Darán razón en la oficina de don Ignacio Vadillo, calle Cuchillería n.º 24. 4-4

1821

Contratistas de acarreo

Se desea contratar el acarreo, desde los sitios de producción á la explanación del ferrocarril de Andoain á Plazaola (barranco de Leizarán, Guipúzcoa), de grandes cantidades de materiales de distintos tamaños y de carbones vegetales.

Los que deseen examinar sitio, y saber condiciones, pueden presentarse ó dirigirse á don Rafael Cardena, administrador de la Sociedad Anónima Leizarán, en Andoain. 20

1878

BANCO DE VITORIA

Capital 3.000.000 de pesetas

Principales Operaciones

Aperturas de cuentas corrientes á la vista y siete días abonando interés. Imposiciones á tres meses desde 1.500 pesetas en adelante, que devengarán el 2 por 100 anual.

Compra de billetes y cupones extraños, así como toda clase de moneda de oro abonando cambios ventajosos.

Compra y venta de valores del Estado, industriales y locales.

Órdenes de Bolsa para Madrid, Barcelona, Bilbao, París, Londres, etc.

Negociación de francos, libras y marcos á los mejores precios.

Descuentos, giros y negociación de Letras.

Préstamos sobre títulos españoles, extranjeros, locales ó industriales y créditos en cuenta corriente.

Custodia de toda clase de títulos españoles y extranjeros sin retribución alguna.

1874

Oficina de don Pedro Usatorre

Procurador y Corredor de Comercio PRADO 12.—VITORIA

Con la actividad y economía que tiene demostradas, el dueño de esta oficina se encarga, entre otras, de los asuntos siguientes:

Compra y venta de toda clase de valores; órdenes para las Bolsas de Madrid, Barcelona, Bilbao, Santander, etc.; intervención en cuentas de crédito y préstamos, cobro de cupones; colocación y busca de cantidades á préstamo con garantías hipotecaria ó pignoratícia, compra, venta y administración de fincas y en general cuantos asuntos guardan relación con el cargo de Corredor de Comercio.

Formalización de testamentarias desde el inventario hasta la terminación de hijuelas, practica de informaciones posesorias, ad-perpetuum, ad-intestatos, cobro de cantidades, redacción de documentos é instancias, tramitación de toda clase de asuntos en las oficinas públicas y en general todos los negocios que sean propios de la profesión de Procurador.—PRADO 12.

1783

Reumáticos ¡SUFRIS PORQUE QUEREIS!

Con el "Opeldoido" del doctor Stears's de Londres, preparado por Newbery, se asegura la desaparición de todo dolor reumático ó neuralgico. Si padecéis, probado y veris desaparecer todos vuestros dolores musculares.

Único depósito en Vitoria.—Farmacia de Bulnes, Plaza de la Virgen Blanca 1. 15-12 a

1877

Ama de cria

Se ofrece una para criar en casa de los padres de la criatura, leche de un mes. Darán razón en la calle Pinterería número 9—tercero. 4-4

1870

Ama de cria

Se ofrece una, para criar en casa de los padres de la criatura, lo mismo para ésta que para fuera. Informarán, Zatería número 62—2.º derecha. 4-4

1877

OXIGENO

Pureza absoluta del mismo

Las aplicaciones del aire vital son tan numerosas, que, contando con el precepto del médico y la hábil dirección del mismo, pueden prestar servicios á la terapéutica en las diversas afecciones de los órganos respiratorios, en la Diabetes Albuminaria, etc. etc.

Los servicios se hacen al minuto.—Farmacia de Arámburu.

ESTACION 2.—VITORIA I. j. 9

1263

TOS

Desaparece con las pastillas pectorales de Rincón. Favorece la expectoración y hacen desaparecer la inflamación de las bronquias y presión de garganta. Una pastilla en la boca produce una verdadera inhalación balsámica de breva, lóli y azahar. Dos reales paquete. En Bilbao, farmacia de Rincón, Estufa 14. En Vitoria, Farmacia Angulo, Estación 6. 119-a

Encuadernaciones

Imprenta Moderna

Imprenta Moderna.

GARNIER VERDADERO COGNAC

Detalles del combate

Paris.—Telegramas de Port Arthur transmiten detalles del tercer combate ocurrido el día 25 en el cual fué completo el triunfo para las fuerzas rusas.

Los japoneses sufrieron grandísimas pérdidas, gracias a la precisión con que dispararon las baterías de Port Arthur.

Uno de los proyectiles fué a dar en la caldera de un torpedero japonés, explotando aquella y quedando el barco destruido.

Durante el ataque diurno, se vió que la flota japonesa la componían seis acorazados y cuatro cruceros.

Aquellos dispararon sus fuegos contra los barcos rusos "Askold", "Palada", y "Novik", que contestaron.

Los torpederos japoneses se acercaron a treinta y cincuenta cables, tratando de rebasar la línea del enemigo, sin conseguirlo.

En esto, apareció un barco ruso que se dirigía a la bahía de la Palma y contra él se dirigieron acorazados y cruceros japoneses.

A las once en punto rompieron el fuego las baterías de los fuertes contra los cruceros japoneses.

A las once y media se retiraban estos.

Poco después volvieron a aparecer y a las doce y cinco minutos se reanudaba el combate, cuyo resultado fué idéntico al anterior, esto es, desastroso para los japoneses.

Los barcos de esta nación maniobraron torpemente.

Más detalles

Nuevos despachos de San Petersburgo transmiten más detalles del tercer combate.

A las once de la mañana diez y seis barcos japoneses, entre acorazados, cruceros y torpederos, se presentaron a la vista del puerto rompiendo el fuego contra el "Askold", y demás barcos rusos que se hallaban anclados en la bahía y contra los fuertes.

El combate fué reñidísimo. En tanto, dos barcos rusos se acercaban al puerto.

Uno de ellos, cruzando por entre la línea enemiga consiguió entrar en la rada.

El otro se dirigió a la Bahía de la Palma, donde le persiguieron cuatro cruceros japoneses.

Este nuevo combate duró veinte minutos.

Los japoneses intentaron realizar un desembarco en tierra, pero fueron rechazados, viéndose obligados a retirarse.

Barcos japoneses

Telegrafan de San Petersburgo con referencia a una comunicación del comandante general de Wladivostok, que el día 24 por la mañana fueron vistos al Sur de la isla de Rusoki, nueve barcos japoneses, los cuales desaparecieron luego.

Alexieff

De Port-Arthur comunican que ha llegado a aquel puerto el almirante Alexieff.

Restos del combate

Según telegramas oficiales de Port-Arthur enviados al ministerio de Marina, en los barcos japoneses echados a pique en el combate del día 25, han sido hallados un mapa de Port-Arthur y otro del Mar Amarillo.

Además una batería eléctrica cuyos hilos conductores fueron cortados por los oficiales ingenieros.

El incendio que se declaró en uno de los citados barcos, fué apagado inmediatamente.

Averías

El "New-York Herald", ha recibido un telegrama de Cheli, dando cuenta de que la tripulación de un barco velero chino llegado a aquel puerto ha manifestado que vió once barcos japoneses que venían de Port-Arthur, los cuales remolcaban a otros dos, que al parecer habían sufrido grandes averías.

El combate del día 25 duró catorce horas, habiendo dado comienzo a media noche y terminando cerca del anochecer.

Blasco

Artillería de Campaña 2.º Regimiento Montaña

Vacante en este Regimiento una plaza de obrero herrador, contratado por cuatro años, dotada con el sueldo anual de 1.200 pesetas, derechos pasivos y demás que concede la legislación vigente; los que reuniendo las condiciones que se exigen para ocuparlas, deseen tomar parte en las oposiciones que al efecto se verifican en el cuartel que ocupa este Cuerpo, el día 12 de Abril próximo, dirigirán las solicitudes escritas por sí, antes del día 22 de Marzo, al señor Coronel del mismo, acompañadas de sus filiaciones y hojas de castigo, si las hubiere, y los paisanos de ciertos años de buena conducta y aptitud, e pedidos por un establecimiento oficial o privado, de reputación conocida ó por la Junta de un cuerpo montado.

Vitoria 26 de Febrero de 1904.—El Comandante Mayor, Román Aguirre.

3-1

LAS CORTES

(De nuestro servicio telefónico) Madrid 4.º y 5.º 30 t.

En los pasillos

La animación del Congreso era enorme a primera hora de la tarde. Se comentaba la vuelta a la salud del señor Villaverde, quien a las tres y cuarto había pasado rápido por los pasillos encerrándose en el despacho del Presidente de la Cámara.

Para esa hora habían llegado ya los señores Romero Robledo y Maura. La entrevista fué muy breve y se

debió de discutir poco tiempo aunque con calor pues los tres personajes salieron con gesto de mal humor.

Romero Robledo se marchó con sus maceros al salón de sesiones, Villaverde fué rodeado por sus íntimos y a Maura preguntaron varios ministeriales qué había pasado.

—Tendremos discusión de los créditos de guerra dijo don Antonio y todos los diputados fueron al salón que ya estaba muy animado de gente en las tribunas y escaños.

CONGRESO

A la hora de costumbre abre la sesión el señor Romero Robledo.

Befill hace constar después de leerse el acta de la sesión de ayer que une su voto al de los que votaron en contra del servicio militar obligatorio.

Algunos señores diputados hacen preguntas de escaso interés.

Lletgetse ocupa de la compañía trasatlántica censurando la elevación de sus tarifas y lo que pierde el Estado con encargar a dicha compañía el transporte de los soldados.

Le contesta brevemente Sanchez Guerra.

Lerroux se ocupa de la conducción a Bilbao del señor Moriones, propagandista republicano y dice que se faltó a las consideraciones debidas haciéndole pasar por un criminal.

Insiste en pedir un indulto amplio por delitos políticos y pide se incluyan en él a varios obreros de Andalucía presos por haber escrito artículos anarquistas.

Sanchez Toca contesta en nombre del Gobierno que se enterará de lo que denuncia el señor Lerroux sobre el joven Moriones y promete que el Gobierno se interesará por la libertad de los obreros presos por delitos de imprenta.

Se pasa a la orden del día. Pide la palabra el señor Villaverde.

Su discurso es de forma templada pero muy fuerte en el fondo contra el Gobierno.

No se queja porqué se pidan créditos para fortificar nuestras costas indefensas pues el primero que reconoce la necesidad de esos créditos para invertirlos en material de artillería del que estamos muy necesitados.

A lo que se opone tenazmente es a esa ampliación de créditos por la que puede disponer el gobierno a su antojo del Erario y que destruye el presupuesto.

Con esa marcha se destruyen los principios fundamentales del crédito de las naciones y retrocedemos a los tiempos del segundo imperio.

Sigue en el uso de la palabra.

SENADO

A las tres abre la sesión el general Azcárraga, notándose escasmísima animación en la Cámara.

El conde de Peña Ramiro se ocupa de lo dicho ayer en el Parlamento inglés, respecto a la movilización de tropas que está haciendo España en las presentes circunstancias.

Pide explicaciones de lo ocurrido al ministro de Estado.

Contéstale este quitando importancia a lo ocurrido y negando que Inglaterra reclame contra esa movilización en la que España tiene perfecto derecho sin que nadie se lo haya negado.

Se entra en el Orden del día. En votación ordinaria se niega el suplicatorio dirigido a la Cámara para procesar al señor Romero por un artículo publicado por este señor.

Sigue la sesión.

Arranz.

1883 Faja eléctrica

De excelentes resultados para combatir el reumatismo, dolores de cintura y riñones, se vende. Para tratar y enterarse del mecanismo,

CONSTITUCIÓN 4-2.º 1

Información

Banda Municipal Programa de las piezas que ejecutará mañana de doce a una en la Plaza Nueva.

Pasodoble "El Bateo",—Chueca. Mazantello, overtura,—Carafa. María Magdalena, "Drama Sacro", primer acto (1.ª vez).—Massenet. Gavota.—Jiménez.

Sermón

En la función que se celebrará mañana en la Santa Iglesia Catedral, terminadas las horas canónicas, predicará el M. I. Sr. Magistral.

Teatro Principal

Funciones para mañana: Tarde: "El Cabo primero," Estreno de "Los hijos del mar," y última representación de "Los chicos de la escuela."

Misas de tropa

Los cuerpos de esta guarnición oirán misa mañana, a las horas e iglesias que a continuación se expresan: Cazadores de Arlabán y Artillería Montaña en San Miguel a las nueve.

Guipúzcoa a las doce en San Miguel Cuenca y Administración Militar a las once y

La Cámara de Comercio

Aunque anunciada repetidas veces en nuestro periódico, la Junta que mañana a las once celebrará en el Ayuntamiento "La Unión Comercial, Fabril e Industrial," para acordar su conversión en Cámara Oficial de Comercio, insistimos en recomendar a todos sus socios la asistencia a ese acto de trascendental importancia para el comercio y la industria vitorianos.

Repetimos con esta ocasión nuestros ofrecimientos de días pasados a la entidad en gestación, deseando vivamente su pronto establecimiento

para adelantar lo lo posible los beneficios sin número, que la Cámara de Comercio ha de reportar a nuestra población.

Sorteo

Uno de estos días aparecerá un edicto de la Alcaldía, anunciando que el 2 de Marzo y en la sesión ordinaria del Ayuntamiento se procederá a nuevo sorteo por las Secciones 1.ª y 2.ª para cubrir las 5 vacantes ocurridas en los vocales asociados de la Junta Municipal, por renuncia de los señores Puertas, Ruiz de Azúa y Fernández de Retana, fundada en ser dichos señores sexagenarios y por fallecimiento de los señores Ortiz de Urbina y Escoriaza.

Signiéndole las formalidades de rigor se anunciará al público el sorteo por pregón una hora antes.

Arboles

El Ayuntamiento de Burgos ha enviado una comunicación al de Vitoria participándole el envío de 50 tilos y 50 olmos pedidos por este Ayuntamiento y por los cuales cobra 115'50 pesetas.

Herido

Tomás Vacas Jimeno, de 24 años de edad, casado, natural de Segovia y que vive en la calle de la Zapatería 79, ha sido curado en el Hospital civil a las once y media de una herida que se ha causado trabajando en el taller de la señora viuda de Tolosana.

La sierra circular de dicho taller le ha causado la separación del dedo anular de la mano izquierda.

Después de curado marchó a su domicilio.

Exámenes

Como dijimos ayer, esta tarde a las seis y ante los señores Alcalde, Regidor en funciones de Alguacil y Montero Mayor y Oficial letrado se celebrarán los exámenes para cubrir una plaza de suplente de la guardia municipal nocturna.

Antes de los exámenes serán tallados los aspirantes.

Estos son: don Cenón Martínez, don Cesáreo R. de Apodaca, don Esteban Uriarte, don Justo Rodríguez, don Faustino Ruiz, don Julián Miñenza don Buenaventura Pérez, don Anselmo Urrutia, don José J. Martínez, don Manuel Isla.

Visita

Esta mañana han estado en la Alcaldía con objeto de cumplimentar al señor Alcalde los señores administrador e interventor de correos de esta ciudad.

Junta de Instrucción

Por falta de señores vocales no ha podido celebrarse esta tarde a las cuatro como estaba anunciada, la Junta provincial de Instrucción Pública que debía haberse celebrado en el Gobierno civil, bajo la presidencia del señor Barrenechea.

La de Vocales asociados Convocada por el señor Yera esta tarde a las cuatro en el salón de sesiones del Excelentísimo Ayuntamiento la Junta municipal de Concejales y Vocales asociados con objeto de proceder a su constitución.

A las cuatro y cuarto había número suficiente para celebrar sesión, y el señor alcalde la abrió, asistiendo además de él los señores Saleta, Gorrochategui, Zárate, Linacero, Quintanilla, Buesa, Apodaca, Ordoño, Subijana y González de Durana, concejales, y de los señores Velasco, Irurzun, Uralde, María Gómez, Gómez, Ochoa, Laso, Fernández, Gauna, Pajarón, Martín, Salazar, Izaguirre, Gárate, Vallejo, Gamarra, Díaz y Legaria.

Leída el acta de la sesión última fué aprobada sin discusión.

Acto seguido dióse lectura de los artículos de la ley municipal referentes a la Junta.

Después de leídos todos los artículos pertinentes a la Junta, el Alcalde declaró está legalmente constituida levantándose acto seguido la sesión que solo había durado 10 minutos.

Reconocimiento

En el reconocimiento hecho hoy en el Laboratorio Municipal, según costumbre, de los corderos y cabritos que ingresan en la población, se han desechado diez de ellos, entre 226 por no reunir las condiciones necesarias para su consumo.

Señalamientos

Juicios por jurados para el próximo mes: Día 1 de Marzo, a las diez, vista por homicidio contra Benito Urdaneta. Defensor, Aragón; Procurador, Garrastachu. Día 4, a las diez, vista por violación contra Pío Nalda. Defensor, Zumarraga; Procurador, Garrastachu. Día 8, a las diez, vista por corrupción de menores, contra Eusebia Ramírez. Defensor, Mendivil; Procurador, Garrastachu. Día 16, a las diez, vista por incendio, contra Eugenio Lera. Defensor, Guinza; Procurador, Queréndez. Día 17, a las diez, vista por infanticidio, contra Nieves Armentia. Defensor, Monte; Procurador, Garrastachu.

Conferencia

Mañana domingo, a las nueve de la noche, dará una en la Sociedad "Lírico-Dramática, don Manuel Peliú y Polo, disertando sobre el tema "Explicación teórica-gráfica de algunos elementos de ornamentación."

Concierto

En el antiguo caté de Gobeo, hoy propiedad del señor Valdecantos, se darán conciertos los sábados y domingos de la presente Cuaresma.

Darán principio a las nueve de la noche y estarán a cargo de una excelente rondalla de bandurrias y guitarras.

Hoja

Hoy ha sido profusamente repartida una hoja impresa comprensiva del artículo del ilustrado catedrático y ex Diputado carlista don Manuel Polo Peirrolón, titulado "Quiénes somos"

Mañana darán comienzo en la Iglesia del inmediato pueblo de Gamarra los ejercicios espirituales para varios pueblos limítrofes y que serán dirigidos por el P. Sautu S. J. y otro compañero suyo.

Ejercicios

A las cuatro de la tarde llegarán al pueblo procedentes de Villarreal los padres Jesuitas a los que saldrán a recibir los feligreses de los pueblos que costean la misión con sus parrocos y autoridades.

Acto seguido dirigirán la palabra a los fieles.

Estos ejercicios durarán nueve días y en todos ellos predicarán los elocuentes oradores sagrados, por la mañana y al anochecer.

Golpes

A media mañana, y en la Cuesta de San Vicente, cerca de la Alhóndiga, ha sido objeto de una agresión el carretero Cecilio Iradier, conocido vulgarmente por "Licores."

El nos lo ha contado, Subía, nos ha dicho, por la cuesta, embozado en el tapabocas y con las manos en los bolsillos.

Se me ha acercado Elías Guevara, y me dice: "Tu Licores ¿tu has declarado tal cosa?"

—Sí, lo he dicho porque es verdad.

Sin más, se me ha empezado a pegar y claro, como yo tenía las manos en los bolsillos, pa cuando mi querido defender ya me había dau más de ocho.

Gracias a un criado de Perfecto López y otros que nos han separado que si no... no se cómo me pone.

Explicando la causa de la agresión, añade una historia relacionada con un decimo de dos pellejos de vino que él transportó al puente de Asteguieta y que fueron aprehendidos por los "siseros" de Ali antes de llegar al sitio de destino, que era, según el, una casita próxima.

El ofendido, señor Iradier, se ha dirigido a denunciar el hecho al Juzgado.

Desde el día que se empieza

La ciencia médica ha probado que la Anemia no proviene meramente por escasez ó por empobrecimiento de la sangre, sino de un estado defectuoso de la digestión, que es el principal factor de la enfermedad. La Emulsión Scott obra en primer lugar sobre la digestión y tan pronto como ésta funciona bien, todos los otros síntomas de Anemia desaparecen gradualmente, tal como lo describe la siguiente carta:

Almansa 21 Febrero de 1903.

Muy señores míos: Mi esposa Carmen Vera, desde hace dos años estaba tan anémica y debilitada que apenas podía andar, ni fuerza para ocuparse de las labores de casa, ni siquiera agacharse para levantar el sillón u otro objeto. Gracias al uso que hizo de su Emulsión Scott, ha recuperado apetito, fuerzas y buen color, y, finalmente, su completa curación.

Su esposo, GERARDO TORTOSA, Secano, 46.

La mayor parte de los anémicos sienten una aversión insuperable por toda clase de alimentos y si se esfuerzan en comer, sus órganos digestivos, demasiado debilitados, no derivan beneficio alguno de ellos. Aquí es cuando la acción de la Emulsión Scott es decisiva y sus efectos se tocan. En sí, la Emulsión Scott es un alimento tónico, el cual, bajo una forma, por así decir, predigerida, no tan sólo no requiere esfuerzo alguno de digestión sino que regula el funcionamiento alimentario, y crea el natural apetito por los alimentos usuales.

Si las funciones digestivas se hacen otra vez de manera normal, la causa de la enfermedad queda vencida y prolongando el tratamiento con la Emulsión Scott pronto producirá una abundancia de sangre rica y pura. Y si esta segunda etapa se alcanza, no quedará lugar alguno para debilidad ni languidez.

Cuando se toma la Emulsión Scott no se da una cuenta de que está tomando el aceite de hígado de bacalao, tan bien se le ha disfrazado su repugnante olor. Esta ventaja no es la única que la Emulsión Scott tiene sobre el aceite de hígado de bacalao en estado natural, también le aventaja en ser mucho más digestible.

De venta en todas las farmacias, en frascos envueltos en papel color salmón, con la etiqueta representando un hombre llevando a cuestas un gran bacalao.

Un frasco de prueba será enviado a quien lo pida a D. Carlos Marsá, calle de Valencia, 333, Barcelona, acompañando 75 céntimos en sellos de correo para franqueo.

Otro herido

El lacero Marcelo Audicana, ha sido mordido esta mañana por un perro. El animalito le ha destrozado la mano izquierda a mordiscos, teniendo que ser curado en el Hospital civil de Santiago por los titulares de guardia.

El perro ha sido sometido a observación por si está atacado de hidrofobia.

Reconocimiento

En cumplimiento a lo dispuesto, mañana 28 a las diez y en el Hospital Militar de esta Plaza se verificará el reconocimiento de inútiles bajo la presidencia del Excelentísimo señor general Gobernador militar.

Velada teatral

El notable cuadro artístico de la Lírico-Dramática, que con tanto éxito ha organizado varias funciones teatrales, está ensayando varias obras para representárselas el día 19 del próximo mes, festividad de San José.

Prepárase para ese día "El Padrón Municipal," "La Mari-Juana," y "La banda de trompetas."

Otro cuadro artístico de la misma sociedad piensa organizar otra velada que tendrá lugar bastante después de la que primero indicamos.

Las obras elegidas por estos jóvenes estuñosos son el drama de Dicenta "El señor Feudal," y la zarzuela de costumbres madrileñas, original de Fernández Shaw y López Silva, música del maestro Chapi titulada "Las Bravías."

Traslado

Según parece, es un hecho el traslado de la sociedad Círculo Tradicionalista, del local que hoy ocupa, a la casa número 5 y 7 de la calle del Prado, propiedad del señor Pando.

En su nueva casa hará el Círculo Tradicionalista una buena instalación y el salón principal tendrá 27 metros de largo por 7 de anchura.

Felicitemos a la citada sociedad por las mejoras que en breve ha de introducir en su nueva residencia.

De viaje

El lunes próximo saldrá para Santander a donde ha sido destinado, nuestro querido amigo el oficial de Fomento del Gobierno civil y Gerente del Teatro Principal don José Fernández.

Sentimos de veras la marcha de nuestro amigo y le deseamos todo género de prosperidades en su nuevo destino.

Orden en España

Desde anoche cumplen nuestros vendedores la orden gubernativa que se nos dió de que se vocearan solamente los títulos de periódicos suprimiendo todo otro aditamento para llamar la atención del público.

Aunque la orden fué general observamos que los vendedores de otro periódico agregaban lo que no era permitido según se nos dió.

Y como nosotros lo oímos creemos que lo debió oír todo el mundo, excepto algunos que sin duda llevaban algo dentro en los oídos.

La medida adoptada por el Gobernador en nada nos perjudica, pues de todos es conocida la completa información telefónica que servimos y no necesitamos excitar al público para que compre HERALDO ALAVÉS.

La Compañía de Maderas

Sierca, 4, Bilbao 152

Par el alma del Obispo Nos escriben de Otiñano pueblo natal del fallecido don Ramón Fernández de Piñero el Obispo de Vitoria, que en agradecimiento a las mandas que dejó el finado, se reunieron los vecinos y después de hacer una colecta, con su resultado han celebrado el día 24 del corriente dos misas rezadas, un nocturno, misa cantada y respondos acudiendo la mayor parte de los habitantes de dicho pueblo.

Fuerza hidráulica

Don Juan Urrutia y Zulueta, como director gerente de la Sociedad "Hidro-Eléctrica Ibérica," ha solicitado en este Gobierno civil el aprovechamiento de 1.000 litros de agua por segundo de tiempo del río Ebro en jurisdicción de Bachicabo.

Lo que se anuncia para que llegue a conocimiento de los pueblos de Bachicabo, Bergüenda y Fontecha.

Registro civil

Inscripciones verificadas hoy: Nacimientos: varones 1, hembras 2. Defunciones: Eufemia Rocandio, 86 años.

Matrimonios: Ninguno.

Sociedad de vales

Ayer a las seis de la tarde celebraron en la Casa Consistorial una reunión los comerciantes que forman la "Sociedad mutua vitoriana de vales," que ha quedado definitivamente constituida.

En dicha reunión se designaron por aclamación los señores que a continuación se citan, para formar la Junta Directiva.

Presidente, don Justo Montoya; Vice-Presidente, don Ramón Buisán; Tesorero, don Julián F. Ortega; Contador, don Evaristo Larrinoa; Secretario, don Felipe González; Vocales, don Antonio Vinos, don Jerónimo Linacero, don Pío L. Larrañaga, don Víctor Iruroz y don José Rovira.

Se aprobaron cuantos trabajos han realizado hasta la fecha los iniciadores de la organización de esta Sociedad y se dispuso que la distribución de vales comience el lunes próximo 29 del actual.

Desde la misma fecha aparecerán carteles anunciadores en los escaparates de los comercios de los asociados.

SUSCRIPCIÓN para la estatua de Nuestra Señora de la Antigua, que ha de levantarse en la Peña de Orduña.

Se advierte, no sólo a los que han sido Colegiales en Orduña y en Deusto, sino también a los muchos particulares que desean tomar parte en este monumento conmemorativo de este Año Mariano, que se reciben los donativos en casa de don Luis Díaz Pardo (Libería del Corazón de Jesús), en la Farmacia de don Pedro Nolasco del Campo (Plaza Nueva) y en la Cerería de don Quintín Ruiz de Gauna (San Francisco 14). 8-5

Sección financiera

BOLSA DE BILBAO

Interior, a 74'00. Amortizable, a 94'85. Crédito Unión Minera, acciones a 124'00 pesetas. Altos Hornos, Vizcaya, acciones a 257'00. Resinera española, a 171'50. Polares, a 106'00. Eléctrica Freser, a 68'50. Explosivos, a 281'00. Alhemeyer, a 44. De Santander a Bilbao, a 113. De Tudela a Bilbao, obligaciones tercera serie, a 104'50. De Bilbao a Portugalete, obligaciones primeras, a 98'50. París, cheque, a 38'90. Londres, cheque, a 34'90.

BOLSIN DE MADRID

Cotización oficial

Recibido hoy, 5'30 t.

4 por 100 interior contado. 76. 5 por 100 amortizable. 99. Acciones del Banco. 470. Acciones de Tabacos. 417. Francos. 38. Libras. 00. Exterior español estampillado. 76.

SOCIEDAD GENERAL

Asuquera de España

Acc